



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

La Comisión por la Memoria de la Legislatura de la Provincia de Buenos Aires organiza el **III° Encuentro Internacional sobre la Construcción de la Memoria Colectiva** a realizarse en la ciudad de La Plata los días 6, 7 y 8 de septiembre cuyo eje será "**América Latina. Pasado y presente**".

Desde su primera realización en el año 2000, el Encuentro Internacional ha tenido como objetivo central avanzar en la elaboración de Políticas Públicas de Memoria fundadas en el debate de las distintas alternativas y posibilidades teniendo como marco de reflexión político-académico el conjunto de las experiencias y discusiones desarrolladas a nivel mundial. Para este fin se ha propuesto generar y abrir un ámbito específico para el encuentro y el intercambio entre los ámbitos académico, político y social.

En este sentido, el Encuentro constituye también un lugar de intersección entre investigadores procedentes no sólo de distintos países sino también de disciplinas diversas. Se trata en todos los casos de recuperar para nuestro análisis las experiencias y discusiones teóricas de otros países.

Desarrollo:

El III Encuentro Internacional sobre Construcción de la Memoria Colectiva se llevará a cabo en la ciudad de La Plata los días 6, 7 y 8 de septiembre. Su eje será: "América Latina. Pasado y presente".

Frente a una crisis histórica que pone en cuestión tanto los modelos de construcción política como los paradigmas económicos, el III Encuentro se propone indagar los orígenes de esta crisis a partir de:

- pensar Argentina desde las encrucijadas que vive hoy Latinoamérica.
- pensar Argentina y su crisis en clave comparada con otras experiencias latinoamericanas.
- pensar Argentina desde esas distintas formas de indagación y provocación intelectual: el arte, las ciencias humanas, la política.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Las conferencias y paneles se vertebrarán en torno a las siguientes temática: Economía y democracia; Intelectuales y pensamiento crítico; Movimientos sociales y democracia participativa; Justicia e impunidad-Exclusión, marginalidad y represión; Los usos del pasado en la crisis del presente.

Las actividades que tendrán lugar durante este III Encuentro Internacional comprenden:

- **Conferencias**
- **Paneles de debate**
- **Talleres para alumnos y docentes**
- **Foros de debate**
- **Encuentro de trabajo de la Red de Foros Provincial por la Memoria**
- **Encuentro de trabajo de la Red de Investigadores Historia y Memoria**
- **Actividades artísticas**

Beneficiarios:

- Investigadores, tanto lo que despliegan su tarea dentro de una estructura institucional (universidades, institutos, estructuras gubernamentales, etc.) como quienes lo hacen de manera autónoma.
- Docentes.
- Organismos de Derechos Humanos.
- La comunidad local y regional interesada en estas problemáticas.

Dimensiones del debate:

Economía y democracia

Luego de los regímenes dictatoriales instituidos en la mayor parte del continente las expectativas de transformación radical de las sociedades dieron paso a nuevas utopías vinculadas con la construcción de un orden democrático cuyo valor fue resignificado en términos de la democracia política liberal, enfatizando en sus rasgos formales institucionales.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Sin dudas los regímenes democráticos han logrado una razonable estabilidad. La implantación de modelos neoliberales y de las reformas estructurales asociadas, no sólo han producido fenómenos de exclusión social sin precedentes sino que han operado fuertemente en la resignificación de la democracia despojándola en los hechos de su contenido, ¿puede haber democracia con niveles tan extremos de pobreza y desigualdad que niegan sistemáticamente derechos humanos fundamentales? ¿Es posible la construcción de ciudadanía política en estas condiciones? De esta tensión e íntima imbricación entre modelo económico y régimen político trataremos de dar cuenta en este encuentro .

-Intelectuales y pensamiento crítico

"Mi pasado no existe, mi pasado es de los otros. No es mío, no me pertenece. Sin pasado no se traiciona a nadie, ningún amigo mío puede sentirse traicionado por mí hoy, porque yo no me reconozco cuando hablan de mi pasado. Ayer no existí. Lo importante es vivir al día. Sólo recuerdo el hoy". La frase pertenece a un personaje de la obra teatral "Pablo" y con ella el dramaturgo Eduardo Pavlosky logra dar cuenta no sólo de la sensación de presente continuo que nos invade sino también de la urgencia de repensar desde el espacio latinoamericano, nuestra identidad cultural, histórica y política.

La potencia homogeneizadora del pensamiento neoliberal aplacó la energía creadora de muchos intelectuales que parecieron sumidos en un largo letargo. Hoy la palabra es necesaria. Pensar América Latina en este tiempo crucial convoca al aporte de aquellos que desde la investigación sistemática y los distintos saberes han logrado una indagación profunda sobre nuestro presente, capaz de provocar grietas y abrir nuevas posibilidades ante el muro levantado por el pensamiento único.

-Movimientos sociales y democracia participativa

Las democracias instauradas, formales y liberales, debieron "soportar" la aparición de innumerables movimientos sociales que, en las fisuras del modelo, lograron articular acciones colectivas de resistencia e impugnación.

La cuestión a pensar sería con qué capacidad cuentan para convertir su poderosa energía social en nuevas alternativas y posibilidades para enfrentar el modelo, al mismo tiempo que construyen una sociedad diferente derrotando las desigualdades. ¿Serán capaces de referenciarse en valores ético-político-sociales y culturales comunes que



Legislatura de la Provincia de Río Negro

den base a un nuevo proyecto? ¿O quedarán encerrados en las reivindicaciones sectoriales?

En otro orden, ¿los regímenes democráticos surgidos de las transiciones serán capaces de resistir su peso, radicalizando su contenido?

Si creemos que el fin de la historia no ha llegado, debemos pensar quienes pueden reescribirla. La continuidad de los procesos democráticos depende en sumo grado de la capacidad de nuestras sociedades de encauzar la formación de la verdadera ciudadanía.

En definitiva, ¿las promesas incumplidas de la democracia, en términos de equidad social, podrán ser asumidas por los nuevos actores que han surgido al calor de la protesta?

-Justicia e impunidad- Exclusión, marginalidad y represión

¿Consenso o represión? ¿Coacción o integración? Estos son los dilemas a los que asisten las democracias latinoamericanas.

La impunidad de los crímenes perpetrados por los regímenes autoritarios constituyen un piso débil desde donde se edificaron las nuevas democracias. Por otra parte, el libre mercado, triunfo de un capitalismo eufórico, genera marginalidad, exclusión y violencia, que enfrenta al sistema democrático con sus propios límites, hiatos, vacíos. Los problemas de la gobernabilidad que surgen a partir del conflicto social disparado por la brutal desigualdad, generan el dilema de fierro: ¿la única salida es la violencia? Lo cierto es que hoy se ejerce en sus variadas formas: social, política y cultural.

¿La caída del estado benefactor ha dado paso al estado gendarme?. Las prácticas represivas desplegadas en toda su intensidad durante las dictaduras, ¿han sido superadas o siguen larvadas al calor de la impunidad? ¿Qué acciones desplegar para superar las condiciones de una posible recaída en el autoritarismo?

Los usos del pasado en la crisis del presente.

Un futuro sin expectativas abandona la revista del pasado, para interrogarlo sobre las posibilidades del devenir. El presente se hace continuo, las sociedades se quedan sin historia y la memoria parece ser patrimonio de unos pocos nostálgicos. Muchos países de latinoamérica en plena implantación de los modelos neoliberales intentaron conjuran



Legislatura de la Provincia de Río Negro

sus fantasmas mediante políticas de olvido que pretendían dar vuelta para siempre las hojas de su pasado más trágico.

La crisis del presente sin dudas implica reactualizar el debate en torno a este pasado, para indagar en sus causas como también en las condiciones que aún están presentes ya sea como oportunidad o para garantizar el Nunca Más. Hay pasados que se empecinan en no pasar, haciendo del olvido la tarea imposible.

Voces del debate

-La cultura

Hoy el modelo neoliberal y la cultura que lo sustentó están fuertemente cuestionados y es imperativo para América Latina fijar su propia agenda de discusión.

En este contexto, es indispensable escuchar las voces de artistas y trabajadores de la cultura. En su obra y sus expresiones se significan los procesos sociales y se recupera el dialogo pasado-presente. El cine, la música, el teatro, la plástica y la literatura dan en nuestro continente muestras permanentes de la vitalidad de su pensamiento crítico. Siguen siendo hoy el espejo que nos permite reconocernos e interrogarnos.

-Los actores sociales y políticos

A pesar de la aplicación de modelos neoliberales y los renunciamentos éticos y políticos de los partidos tradicionales durante el proceso de consolidación de las democracias, surgieron nuevos actores en el seno de la resistencia y la protesta social.

La acción misma de estos actores implica opciones, reflexiones y diagnósticos realizados en la gestación de su práctica, que a su vez abre nuevos horizontes para el debate y la creación de pensamiento crítico.

-Los intelectuales y el saber académico

La fuerza del pensamiento crítico, despojado de presupuestos y autocomplacencia es necesaria en un debate agudo y provocador, que pueda distanciarse sin perder el compromiso y la conciencia histórica de ser parte de un colectivo social que imperiosamente requiere de nuevos horizontes. Citando a Pierre Bourdieu: *"...la fuerza de los dominantes no es sólo económica. También es intelectual. Y es por eso que, en mi opinión, hay que 'abrir la boca' para restaurar la utopía. Porque una de las fuerzas de estos gobiernos neoliberales es matar la utopía"*



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Invitados extranjeros ya confirmados:

Pierre Salama (Francia)
John Kean (Inglaterra)
Nelly Richard (Chile)
Susan Eckstein (Estados Unidos)
Héctor Díaz-Polanco (México)
Roger Chartier (Francia)
Heinz Sonntag (Venezuela)
Carmen Hertz (Chile)
Ricardo Antunes (Brasil)
Octavio Ianni (Brasil)

Invitados argentinos ya confirmados

Jorge Schvarzer (Argentina)
Atilio Borón (Argentina)
Ricardo Forster (Argentina)
Oscar Terán (Argentina)

El Bloque Legislativo del Frente Grande dado la importancia de la temática a tratar en dicho encuentro y la representatividad de las figuras que allí participarán presenta esta iniciativa parlamentaria.

Por todo ello.

COAUTORES: Eduardo Mario Chironi, Guillermo Wood



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
D E C L A R A**

Artículo 1°.- De interés educativo, social y cultural el "**III° Encuentro Internacional sobre la construcción de la memoria colectiva**" a realizarse en la ciudad de La Plata los días 6 al 8 de septiembre del 2002 organizado por la Comisión Provincial por la Memoria de la Provincia de Buenos Aires.

Artículo 2°.- De forma.